



## GAC: BANDO IRÁN

MMUN XVI

**Presidentes**  
**Silvana González**  
**Juan José Bustos**



## Índice

- Tabla de presentación
- Carta de Bienvenida
- Introducción al tema
- Contexto histórico
- Situación Actual
- QARMAS
- Preguntas guía
- Bibliografía

## Tabla de presentación

Nombre:	Silvana González	Juan José Bustos
Número telefónico:	3223503481	3162791406
Correo electrónico:	<a href="mailto:silvigonalez1208@gmail.com">silvigonalez1208@gmail.com</a>	<a href="mailto:juanjosebustosvilla@gmail.com">juanjosebustosvilla@gmail.com</a>



## 1. Carta de bienvenida

*Delegados, cordial saludo,*

*Por parte de los presidentes queremos darles una cálida bienvenida al comité de Gabinete Adjunto de Crisis de la decimosexta edición de MMUN. Queremos primero, agradecerles por participar en este comité, que para algunos puede ser nuevos y para otros es una experiencia más; aún nos, gustaría reiterarles que siempre pueden contar con nuestro apoyo en cuanto a cualquier duda que tengan durante el desarrollo del comité y no sientan pena a la hora de hacerlo, recuerden que a pesar de que esta sea una actividad académica también nos podemos desenvolver con la idea de sentirnos libres en un ambiente agradable y cómodo para todos.*

*Sabiendo bien que esto es un Modelo de Naciones Unidas, nos gustaría fomentar los pilares que promueve la ONU e implementarlos en todo momento durante el comité, desde ideas locas a banales, también sería interesante ver sus perspectivas y su manera de desenvolverse en este ambiente, basándonos en la idea de la seriedad y el respeto que merece cada uno de ustedes, nosotros como mesa y por supuesto a los delegados de crisis, que harán gran parte del trabajo con las mejores de las actitudes para ayudarnos a desarrollar los temas y el comité de la mejor manera para este. Como nos corresponde y con mucha calidez lo expresamos, nos es grato decirles, bienvenidos al comité, GAC, esperamos disfruten este espacio de aprendizaje y creatividad durante estos 3 días y se lleven muchas enseñanzas del modelo y del comité en general.*

*Cordialmente,  
Silvana Gonzalez y Juan José Bustos.*



**Tema Único: Escalada nuclear en Medio Oriente. Caso de estudio: Irán anuncia pruebas nucleares, Israel responde con bombardeos.**

## **2. Introducción al tema**

En las últimas décadas, la región del Medio Oriente ha experimentado un incremento en la tensión entre dos teocracias con amplias capacidades bélicas y una considerable red de apoyo internacional. El conflicto político, religioso y económico entre el gobierno israelí de Binyamin Netanyahu y el régimen iraní del ayatolá Alí Jamenei ya se ha traducido en operaciones militares concretas. Por ejemplo, se han realizado ataques aéreos contra instalaciones de alto valor, se han financiado grupos armados para debilitar al bando contrario y se ha recurrido al apoyo de potencias aliadas. Específicamente, Irán ha emprendido un proyecto de enriquecimiento de uranio para poder producir armas nucleares, ha financiado organizaciones antisemitas como Hezbolá o Hamás y, recientemente, ha lanzado ataques con misiles a territorio israelí. Lejos de aminorarse, este conflicto está en un ciclo de retroalimentación constante que se puede entender por medio de sus raíces históricas.

## **3. Contexto histórico**

La región de Medio Oriente ha sido, desde mediados del siglo XX, uno de los espacios geopolíticos más inestables del sistema internacional. Conflictos territoriales no resueltos, profundas divisiones religiosas, rivalidades étnicas y la intervención constante de potencias extranjeras han configurado un escenario en el que la escalada militar es recurrente. La relación entre Irán e Israel se ha convertido en uno de los ejes más peligrosos para la estabilidad regional, especialmente cuando se trata sobre el desarrollo y la posible proliferación de armas nucleares.

En la actualidad Irán e Israel se perciben como enemigos irreconciliables, esta hostilidad no siempre existió. Antes de la Revolución Islámica de 1979, Irán bajo el gobierno del



Sha Mohammad Reza Pahlavi, mantenía relaciones diplomáticas y económicas con Israel. Ambos países compartían intereses estratégicos comunes, especialmente la contención del nacionalismo árabe y la influencia soviética en la región. Este panorama cambió con la Revolución Islámica iraní de 1979, en la cual se derrocó al Sha e instauró una república islámica de carácter teocrático, liderada por el ayatolá Ruhollah Jomeini. Desde este acontecimiento, el nuevo régimen iraní adoptó una postura ideológica abiertamente hostil hacia Israel, al que comenzó a calificar como un “Estado ilegítimo” y una imposición occidental en territorio musulmán. La eliminación del Estado de Israel pasó a formar parte del discurso político e ideológico del régimen iraní, lo que sentó las bases de la rivalidad estructural que persiste hasta hoy.

Después de 1979 la situación religiosa para estos dos países es distinta, en Irán el principal referente es el islam chií, mientras que Israel se define como un Estado judío. Desde la perspectiva del régimen iraní, el conflicto con Israel no es únicamente político o territorial, sino también religioso e ideológico. Israel es visto como un ente que opriime a los musulmanes palestinos y profana territorios considerados sagrados para el islam, como Jerusalén. Añadiendo que Irán se presenta a sí mismo como el protector de los musulmanes oprimidos, especialmente de los palestinos, lo que refuerza su antagonismo con Israel. Esta postura también le ha permitido a Irán ganar influencia en el mundo musulmán, particularmente entre movimientos chiíes y grupos armados que se oponen a Israel. Para Israel, por su parte, el discurso iraní representa una amenaza existencial, ya que cuestiona directamente su derecho a existir como Estado soberano.

El desarrollo del programa nuclear iraní constituye uno de los ejes centrales de la tensión y es el resultado de un proceso histórico a mediados del siglo XX. En 1957, Irán, bajo el gobierno del Sha Mohammad Reza Pahlavi, se integró al programa estadounidense Átomos para la Paz, con el objetivo de desarrollar energía nuclear con fines civiles. Posteriormente, en 1968, Irán firmó el Tratado de No Proliferación Nuclear (TNP), el cual ratificó en 1970, comprometiéndose formalmente a no desarrollar armas nucleares. Tras la Revolución Islámica de 1979, el programa nuclear iraní se vio temporalmente



paralizado debido a la ruptura con Occidente y a la inestabilidad interna. Sin embargo, el estallido de la guerra Irán-Irak (1980–1988) llevó a las autoridades iraníes a reconsiderar el valor estratégico de la tecnología nuclear, especialmente en un contexto de vulnerabilidad nacional, marcado por el uso de armas químicas por parte de Irak y la falta de apoyo internacional a Irán. A partir de la década de 1990, Irán reactivó su programa nuclear con asistencia técnica de Rusia y China, lo que generó sospechas a nivel internacional.

La tensión se intensificó en 2002, cuando se reveló la existencia de instalaciones nucleares no declaradas en Natanz y Arak, lo que provocó una reacción inmediata del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) y de potencias occidentales (E.E.U.U). Por ello, Israel comenzó a percibir el programa nuclear iraní como una amenaza, al considerar que Irán con capacidad nuclear alteraría de forma irreversible el equilibrio de poder en Medio Oriente. Entre 2006 y 2010, el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas impuso múltiples sanciones económicas y diplomáticas contra Irán, mientras Israel presionaba para adoptar medidas más severas. Un punto de inflexión ocurrió en 2015 con la firma del Plan de Acción Integral Conjunto (JCPOA) entre Irán y el grupo P5+1, el cual limitaba el enriquecimiento de uranio iraní a cambio del levantamiento progresivo de sanciones. No obstante, Israel manifestó su rechazo al acuerdo desde el inicio, argumentando que no impedía de forma definitiva que Irán desarrolle armas nucleares. La situación volvió a escalar en 2018, cuando Estados Unidos se retiró unilateralmente del acuerdo. Desde 2019, Irán comenzó a incumplir gradualmente las restricciones impuestas, incrementando los niveles de enriquecimiento de uranio. El que Irán anuncie pruebas nucleares representaría la culminación de un proceso de décadas y sería interpretado por Israel como una amenaza directa que para este justificaría una respuesta militar directa.

Paralelamente al desarrollo nuclear, la confrontación entre Irán e Israel se ha manifestado a través de conflictos indirectos, un ejemplo directo fue en el año 1982, tras la invasión israelí al Líbano, Irán apoyó la creación de Hezbolá, que se consolidó como su



principal aliado armado en la región. Durante las décadas siguientes, especialmente en los años 2000, Hezbolá fortaleció su capacidad militar con apoyo iraní, lo que quedó evidenciado durante la guerra del Líbano de 2006, reforzando la percepción israelí de que Irán estaba expandiendo su influencia regional mediante actores no estatales. La situación se agravó con el inicio de la guerra civil siria en 2011, cuando Irán incrementó su presencia militar para sostener al régimen de Bashar al-Ásad. En respuesta, Israel intensificó desde 2013 una campaña sostenida de ataques aéreos en Siria, dirigidos contra infraestructuras iraníes y convoyes de armas destinados a Hezbolá. Estos enfrentamientos indirectos han elevado el riesgo de una confrontación directa entre ambos Estados.

Las alianzas internacionales han profundizado aún más la rivalidad. Desde 1979, Irán ha mantenido relaciones hostiles con Estados Unidos, lo que lo llevó a fortalecer vínculos estratégicos con Rusia y China, especialmente desde los años 1990 y con mayor intensidad tras la imposición de sanciones en 2006. Además, Irán lidera el denominado “Eje de la Resistencia”, una coalición informal que incluye a Siria, Hezbolá y diversas milicias chiíes en Irak y Yemen, cuya consolidación se aceleró a partir de los años 2000 y se fortaleció tras 2011.

Israel, por su parte, ha sido un aliado estratégico de Estados Unidos desde 1948, recibiendo apoyo militar, económico y diplomático constante. En 2020, la firma de los Acuerdos de Abraham permitió a Israel normalizar relaciones con varios países árabes, como Emiratos Árabes Unidos y Bahréin, impulsados en gran medida por la percepción compartida de Irán como una amenaza común. Estas alianzas han configurado un sistema regional de bloques enfrentados, en el que cualquier escalada como el mismo anuncio de pruebas nucleares iraníes seguido de bombardeos israelíes, tendría consecuencias que trascenderían el ámbito regional y podrían recaer en una crisis internacional.



#### 4. Situación actual

Recientemente, el conflicto entre Israel e Irán se ha escalado ya que ambas naciones han comenzado a atacar directamente al bando contrario, rompiendo con la lógica de guerra fría que se había mantenido en años pasados. Algunos de los acontecimientos más relevantes son los siguientes:

- 1 de abril del 2024: la aviación israelí atacó un edificio de la embajada iraní en Damasco cuando se realizaba una reunión militar con funcionarios de alto nivel, dejando 16 muertos (Memorias de Pez, 2025).
- 13 de abril del 2024: en represalia, Irán realizó su primer ataque directo a suelo israelí por medio de bombardeos a instalaciones de alto valor. Esta operación de venganza contó con el apoyo de grupos extremistas islámicos, pero fue respondida con alta efectividad por los sistemas anti-aéreos de Israel (Memorias de Pez, 2025).
- 19 de abril del 2024: Israel respondió a la ofensiva iraní atacando objetivos militares cerca del aeropuerto internacional de Isfahán (Memorias de Pez, 2025).

Durante los meses siguientes, Israel continuó atacando a organizaciones como Hezbollah y Hamás, procurando debilitar al régimen islámico por medio de sus aliados político-militares (Memorias de Pez, 2025).

- 1 de octubre del 2024: en su segunda ofensiva contra el territorio israelí, Irán atacó tres instalaciones militares (Memorias de Pez, 2025).



- 26 de octubre del 2024: Israel respondió bombardeando objetivos de alto valor, principalmente complejos militares cerca de Teherán (Memorias de Pez, 2025).

En los meses posteriores, Irán continuó desarrollando a un ritmo apabullante su programa nuclear. A pesar de que se intentó por parte de EE.UU llegar a un acuerdo para frenarlo, estas negociaciones no llegaron a un punto concreto.

- 13 de junio del 2025: Israel realizó un ataque multilateral a instalaciones nucleares y militares de gran importancia para Irán. Asimismo, dio de baja a múltiples generales de la Guardia Revolucionaria Islámica. Todas estas ofensivas ocurrieron en el marco de la operación “Rising Lion” con la cual se buscó debilitar el poder del Ayatolá, retrasar el programa nuclear iraní y destruir la capacidad de esta nación para responder militarmente (Memorias de Pez, 2025).

## 5. QARMAS

- ¿Su delegación ha firmado y ratificado el Tratado de No Proliferación (TNP)?
- ¿Cómo se ve involucrada su delegación con países del Occidente?
- ¿Cuál es la estrategia que plantea su delegación para no involucrarse en problemáticas internacionales?
- ¿Por qué su delegación se ve involucrada en el bando Irán? ¿Cuál es el contexto histórico de esta alianza?
- ¿Qué tratados a nivel internacional ha firmado su delegación?
- ¿Qué enfoque religioso tiene su delegación?
- ¿Quién dirige su delegación?
- ¿Su delegación tiene algún grupo armado o militar con el fin de defender su soberanía?



## 6. Preguntas guía

- ¿Cuáles razones históricas contribuyen a la escalada actual del conflicto?
- ¿Qué rol ha tenido el programa nuclear iraní en el incremento de las tensiones?
- ¿Cuáles operaciones militares han sido más devastadoras para cada bando?
- ¿Cómo ha utilizado estratégicamente Irán sus alianzas con grupos extremistas?
- ¿De qué forma se ha introducido una dinámica de “guerra fría” en el conflicto?
- ¿Por qué el conflicto entre Irán e Israel se retroalimenta?

## 7. Bibliografía

- Memorias de Pez. (2025). El CONFLICTO entre IRÁN e ISRAEL resumido en 15 minutos | ¿Qué está pasando entre IRÁN e ISRAEL? Extraído de: [https://youtu.be/kN\\_VrhlqbAk?si=GrbtDqZ8FaA-Wh1J](https://youtu.be/kN_VrhlqbAk?si=GrbtDqZ8FaA-Wh1J)
- Agencia Internacional de Energía Atómica. (2002–2024). Iran and the NPT safeguards agreement. Informes anuales del OIEA. <https://www.iaea.org>
- Al Jazeera Center for Studies. (2020). The Abraham Accords and the new Middle East. <https://studies.aljazeera.net>
- Axworthy, M. (2013). Revolutionary Iran: A history of the Islamic Republic. Oxford University Press.
- BBC News. (2023). Timeline: Iran's nuclear program. <https://www.bbc.com>



- International Institute for Strategic Studies. (2006–2024). The military balance. Routledge Keddie, N. R. (2006). Modern Iran: Roots and results of revolution. Yale University Press.
- Naciones Unidas. (1968). Treaty on the Non-Proliferation of Nuclear Weapons. <https://treaties.un.org>
- Naciones Unidas – Consejo de Seguridad. (2006–2010). Resoluciones 1696, 1737, 1747, 1803 y 1929 sobre el programa nuclear iraní. <https://www.un.org/securitycouncil>
- The Guardian. (2023). Middle East nuclear tensions. <https://www.theguardian.com>
- The New York Times. (2023). Iran, Israel and the shadow conflict. <https://www.nytimes.com>